

民間と二人三脚 穂別町の「ふれあいバス」

ルポライター 滝川 康治



「ふれあいバス」の車内では体調や天候の話に花が咲く

胆振管内の穂別町が昨年春から始めた総合交通ネットワーク「ふれあいバス」が暮らしの足として好評だ。ミニバスも導入して町内をきめ細かく運行し、どこで乗り降りしても自由で、通学生と六十五歳以上の町民は無料だ。少子・高齢化社会のなかで、規制緩和の流れを先取りした、ソフト重視の公共投資の典型例を紹介する。

穂別町が民間のどうなん交通（道南バスの子会社）に委託し、昨年春から運行している「ふれあいバス」が交通弱者の心強い足になっている。

九月下旬のある日、まずはバスに乗つてみた。市街地の外れにあるバス会社の営業所と栄地区とを結ぶ路線（西部ゾーン・21キロ）を走る。午前十一時三十六分発の十五人乗りミニバスがわたしの試乗車である。

市街地の停留所で年配者の六人が乗車する。前に座った六十代の女性に聞いてみると、乗った人のほとんどが朝のバスで町立病院に行つた帰りとか。

自由に乗降可能
ミニバスも運行

暮らしお足として定着し 新たな交通網ネットに二石



穂別町市街地と栄地区を結ぶ路線は15人乗りのミニバスを運行。病院や学校に通う人たちに安心感を与えている。

今度は助手席に乗せてもらう。「ゲートボールなどに行く人に配慮して、この便は町のスボーツセンターを通ります」と運転手。合計七人が乗車したが、年配の女性たちは病院に行くのだとう。車内はリハビリの話などにぎやかになる。声をかけると、「こうやって東・北の三ゾーンで運行している。今年になって運行ルートを延長した路線

交通弱者に配慮 三年越しで検討

もあり、暮らしの足として定着しつつあるようだ。

ミニバスは西部ゾーンのみの運行で一日四便が基本。「乗り切れない」と予想されるときはマイクロバスにしたりする（穂別営業所の話）などと臨機応変の運行に努めている。

この「ふれあいバス事業」は、ミニバスから中型までの四台を使い、西・東・北の三ゾーンで運行している。今になって運行ルートを延長した路線

「このバスは裏道を通ってくれるので、たいした助かりますよ」と笑顔を見せ。このバス、通学生と六十五歳以上の高齢者は無料だ。

豊田地区の町道に入ると道幅が狭くなるが、ミニバスだから小回りがきく。まわりは稻刈りを終えた田園風景。いちょう停留所はあるが、ルート沿いなら自由に乗降できる。「わたしの家はあそこだよ」と、さつきの女性。運転手に声をかけて降りていった。

かつては鵡川の右岸を国鉄富内線が走っていたが、廃線後は左岸側の道道を代替バスが運行するようになり、不便さが増した。それを補うために登場したのが、このミニバスだ。

終点の栄三地区の民家脇で折り返したバスは、ふたたび市街地へ。

代替バスは沿線四町で協議して運行されており、穂別町だけの都合で増便することはない。高齢化が進んで通院者の利便性を高める必要もあった。利用者のほとんどが高齢者と子どもという交通弱者で、その方たちの移動の足を確保する必要があった」と、新しい交通ネットワークづくりを担ってきた町役場の山岡康伸・政策調整課主幹が振り返る。

